

Anuncios, reclamos y comunicador, según tarifa.  
Esquelas de funeral a precios equitativos. —Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.  
No son devueltos los originales.

Se publica los lunes y jueves.

SUSCRIPCIÓN	
	Pesetas
Año . . . . .	4,99
Semestre . . . . .	2,75
Extranjero, un año . . . . .	10,00
Número suelto . . . . .	00,10
Idem, atrasado . . . . .	00,10
Pago anticipado.	

Periódico independiente.—Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia.

La correspondencia y giros a Marcelo Reglero  
Plaza de Aguirre, 2

Soria 30 de Enero de 1919.

Teléfono número 62.

## El patriotismo en el Congreso.

Cumpliendo la oferta que ayer hicimos a nuestros lectores de darles francamente la verdad en cuanto a la dosis de patriotismo que cada cual aporta a la sesión del Congreso en que se anunciaban tantas cosas y luego no pasó nada, vamos a relatar lo ocurrido.

Y como verán ustedes otra vez «El Sol» se ha nublado en su formación política; ni hubo crisis, ni aspavientos, ni gestos airados, sino una intervención de los regionalistas en la que el Sr. Cambó, tímidamente, siquiera en algún momento entremezclase estridencias, expuso el programa de los catalanes y lanzó algunas amenazas contra el régimen.

El conde de Romanones le contestó en términos enérgicos y precisos, interpretando de tal modo el sentimiento general, que toda la Cámara, sin distinción de matices políticos dentro de los llamados democráticos, tuvo que asentir en muchos periodos del discurso y aplaudir en otros de sus párrafos. Hasta un radical, el diputado lerrouxista por Castellón, nos decía esta mañana que el conde de Romanones tuvo ayer el mayor acierto político de toda su vida en las veces que ha sido presidente del Consejo.

Esta es la realidad aunque a los interesados les parezca otra o quieran presentarlo de otro modo. El actual Gabinete se asentó y afirmó en su puesto.

El jefe del partido conservador, Sr. Dato, dió la nota de ministerialismo; su actuación en otro sentido hubiera sido a nuestro juicio un grave error y él no lo comatió. Tendiendo a la concordia fué todo su discurso, en el que le faltó un poco de arranque y decisión defecto de que adolece el jefe de los conservadores. De la actitud del Sr. Dato dependía el planteamiento de la crisis y la disolución del Parlamento.

Prietistas y demócratas estuvieron en su puesto, pues renunciaron a intervenir en el debate por declarar que el Presidente del Consejo había interpretado fielmente y con toda exactitud el pensamiento y actitud de todos los liberales.

Y a nosotros se nos ocurre un ligero comentario: ¿por qué no aprovechan todos y cada uno esta ocasión tan propicia y se unen los liberales en un solo partido siquiera, para evitar suspicacias y recelos, y para no dar lugar a vejaciones, quedé regido por un directorio que formaran los señores Romanones, Alba y García Prieto?

Esta sería la mejor muestra de patriotismo, y va que en la sesión del Congreso de ayer se manifestaron todos amantes del bien nacional, qué mayor esfuerzo y más mérito podían hacer que el de unirse, constituyendo un Gobierno fuerte y vigoroso del que salieran los pocos elementos dañinos que hoy tiene, para desdoro de su prestigio, dando entrada a otros elementos prestigiosos de otras partes?

El conde de Romanones en la

Presidencia, Alba en Hacienda y García Prieto en la Presidencia del Senado, podrían formar un Gabinete tal y como lo requieren las necesidades del país y como lo demandan la exigencia de la realidad en la cuestión internacional. Nosotros esperamos que este ha de ser el final de esta etapa parlamentaria y hacemos votos, como buenos patriotas porque así se desarrolle el proceso político.

## ¡VACIO!

Desde aquella tarde tan fría y tan cruda en que la llevaron muerta al cementerio, desde aquella tarde tan cruda y tan fría, miro en torno mi su pávido espectro.

Si pretendo hablarle, furtivo me huye; si pretendo huírle, me sigue funesto... y mi mente triste desde aquella tarde, contempla en su torno, vacío siniestro...

¿Quién soy caminando sin ruta en el mundo...?

¿A dónde me llevan mis sendos tormentos...?

no sé si evocándola me mata la pena no sé si muriese si no la recuerdo... desde que tapan su féretro blanco ¡sólo sé que busco!... ¡que busco y no encuentro!

Federico de Mendizabal y García Lavín.

## PARA EL LUNES : : : : : INDISCRETO, CONVERSANDO CON EL EXCMO. SR. DON AURELIO GÓNZALEZ DE GREGORIO, SOBRE INTERESANTES PROBLEMAS LOCALES Y REGIONALES

### Las últimas cenizas

El vapor correo de Africa estaba a punto de zarpar. Ya retemblaba en su vientre la potente maquinaria que había de poner en marcha la ciudad flotante. Como hormigas que siguen su sendero, así iban y venían por el puente y las toldillas un centenar de viajeros y sus familias y amistades que habían acudido a despedirles.

Poco después la sirena sembraba los ámbitos con sus ásperas vibraciones, se soltaban las amarras, y el barco hacía su rumbo hacia Melilla.

La noche se acercaba asomándose, por la costa española en tanto que se despedía la tarde tras las montañas ya visibles de la costa africana. Dos señoras, madre é hija se hallaban sentadas contemplando el crepúsculo, cuando se acercó a ellas un joven como de 30 años.

—D.ª María! ¡Juanita! Ustedes aquí? Qué satisfacción tan grande. La alegría del encuentro se aumenta por la tardanza en él, y ¿por qué he de ocultarlo? por la gran simpatía que siempre me inspiran ustedes.

—Pues ya me ves —contestó doña María— hecha una vieja casi achaco sa. Tú, en cambio, cada día más joven. Porque, entonces tenías tú...

—Cuando dejamos de vernos?... Dieciocho años, Juanita, tendría dos ó tres menos.

—Cómo pasa el tiempo! —exclamó la madre.

—Algunos días parecen años —repuso Juanita.

—Y algunos meses, días—contestó nuestro amigo, del que diremos se llamaba Luis Guzmán.

Hubo un momento de silencio en el que cada cual, atento a la cabalgata fusoria de sus recuerdos, no se preocupaba de los demás. Todas las añoranzas, saltando sobre las olas, iban a esrellarse sobre la cúspide de las montañas.

—No me explico el viaje de ustedes. Tienen en Africa algunos intereses. Acaso su marido de usted...?

—Mi marido murió hace diez años. Vamos a que esta se reuna con su esposo que es capitán del Ejército y ha sido recientemente destinado a Melilla.

—Conque te casaste?

—Ya lo oyes. Y tú?

—Yo? .. También, allá en América, donde me llevó el ansia de mejor vivir, encontramos un amor... Si vieras! Ya tenemos cuatro chicos. A uno por año, porque solo hace cuatro que me casé.

—Menos mal. Si a la señora le dá por traerlos al mundo como la Guardia civil... en parejas...

—Qué cosas tienes. Siempre el mismo buen humor; y la misma simpatía y el mismo gracejo...

D.ª María se paseaba por los alrededores del sitio en que se hallaban y su butaca fué ocupada por Luis.

—Eres un adulador. Fué tu defecto principal.

—Te acuerdas, Juanita, de nuestra juventud, de aquella niñez madura que pasamos en Granada? Tu padre, militar también, era jefe del Regimiento de Córdoba; el mío catedrático en la Universidad. ¡Ay qué tardes más deliciosas en aquella Alhambra! Y qué mañanas en el Paseo del Salón y en los Jardinitos!

—Y aquél verano que pasamos en Almuñécar, la playa encantadora y risueña! También yo, querido Luis recuerdo con verdadera satisfacción aquel dulcísimo pasado. Todas mis amigas de entonces fueron más desgraciadas que yo: La muerte, ansiosa en sus furias, las fué arrebatando una a una. Yo sola me salvé de la quema. Ya sabes el refrán...

—Oye, Juanita; quieres contestarme a una pregunta?

—Tú dirás. Si no es sobre algo... Como te conozco, te temo.

—¡Si vieras qué formal soy ahora! Mi pregunta es muy sencilla, y como me la he hecho a mí infinidad de veces y nunca he sabido contestarte, quiero que tu misma me respondas. Fuimos nosotros... dos novios?

—¡Por Dios, hombre! ¡Qué ocurrencias tienes! Al cabo de los años mil...

—Es que yo le decía a todo el mundo que tu eras mi novia.

—Siempre fuiste muy presuntuoso, y creías...

—No era eso, por que tú... tú también se lo dijiste a tus amigas. Y el caso es que no pe labámos la pava, ni nos escribíamos, pero... me gustabas mucho. Es que estabas guapísima... digo. Estás, estás... Solo que ahora no tengo tanto derecho a decírtelo. Nuestro amor existió positivamente, siquiera el fuego fuese muy chiquitín, un solo carboncito.

Pero, verdad Juanita que todo fuego deja sus cenizas y que las cenizas se las podrá llevar el viento pero que nunca desaparecen ni se consumen?

La muchacha se había llevado un

pañuelo a los ojos para secarse una lágrima de emoción. Por su frente divina había cruzado la cabalgata del recuerdo y visto en ella, allá en la lejanía, la figura de Luis.

Roberto Clark.

## Crónica comercial

**Trigos.**—Aun cuando la demanda es relativamente reducida se sostienen los precios porque los vendedores mantienen con firmeza sus pretensiones.

No se cree que haya por algún tiempo movimientos importantes en la cotización.

La proximidad de una buena cosecha y la expectativa de una importación considerable descartan el tenor de alza.

Más probable es que baja, pero los vendedores parecen dispuestos a una tenaz resistencia.

En Valladolid se ofrece el trigo superior a 85,75 reales fanega y el monte a 85, al detal; y en partida a 86.

En Peñafiel a 84; en Zamora a 83; en Benavente a 82; en Burgos de 80 a 83.

**Marinas.**—Los compradores de este artículo se retraen en espera de mejores precios y el negocio está de nuevo desanimado.

En Valladolid se sostienen los precios anteriores y lo mismo ocurre en Zaragoza y Barcelona.

**Arroces.**—No se ha alterado la situación de este negocio en el mercado valenciano.

Continúa muy desanimado siendo los precios últimos de 49 a 50 para el Baniloch en cáscara; de 67 a 67,50 para los elaborados.

Se asegura que está preparándose la constitución de la nueva Federación arrocerá.

En Barcelona se mantiene la cotización de la semana anterior.

**Vinos.**—En los mercados vinícolas es cada vez mayor la animación afirmándose los precios, que ya en algunas plazas han subido ligeramente.

En la provincia de Madrid se pagan los vinos blancos de 5 a 5'50 pesetas arroba y los tintos de 4'25 a 4'50 y los clarates de 4'50 a 5.

En la Rioja la clase fina se cotiza de 6 a 6'60 y los corrientes de 4 a 4,50 pesetas cántara de 16'04 litros.

Zaragoza cotiza las corrientes de 32 a 36 pesetas alque de 120 litros y de la graduación elevada de 38 a 40.

En Alicante se pagan en bodega de 11 a 12 reales cántara de 11 litros y en la capital de 29 a 31 pesetas hectólitro.

En Valencia valen los tintos de 3 a 3,50 pesetas arroba de 15 litros y los clarates de 3,50 a 4.

Barcelona ofrece: Panadés y campo de Tarragona blancos a 1,80 pesetas grado y hectólitro; tintos a 1,70 y rosados a 1,60; Priorato tintos, a 1,85; Villanueva y Galitrú, a 1,60; Igualada blancos, a 1,70 tintos y rosados, a 1,60; Mancha blancos y tintos, a 1,75; Alicante y Valencia tintos y rosados, a 1,70.

**Alcoholes.**—En Barcelona no ha variado la cotización anterior.

En Valencia se ofrece: destila do

corriente 94,95 a 195 pesetas hectólitro; a vapor a 197; rectificado vínicol 96,97 a 210 con derechos.

**Aceites.**—La real orden autorizando la exportación no ha causado impresión tan favorable como se esperaba porque en los términos en que está dictada parece que favorece solo a los grandes comerciantes y además no es todo lo amplia que deseaban los productores.

Con todo, el mercado sevillano registra nueva alza ofreciendo: aceites viejos, con menos de tres grados de acidez de 17,37 a 17,87 pesetas la arroba; nuevos de 17,12 a 17,37.

En el Bajo Aragón han subido algo cotizándose de 24 a 25 pesetas cántara de 15 kilos los finos y 19 a 20 pesetas arroba de 12,600 kilogramos los corrientes.

Barcelona cotiza igualmente en alza a saber: antizal superior de 170'65 a 173'92; corriente de 167'57 a 170'65; Tortosa finos de 179'35 a 182 Aragón de 183'70 a 186'96.

**Carnes y Ganados.** El mercado madrileño se muestra muy irregular.

Ha subido de nuevo el vacuno mayor, mientras que bajan las terneras de todas procedencias. El ganado lanar y el de cerda mejoran.

Se cotiza: cabones de 144 a 150 reales arroba canal; toros a 148 y 150; vacas a 146; ganado mediano de 120 a 132.

Terneras castellanas de 160 a 190 reales arroba; montañesas asturianas de 150 a 170; gallegas de 120 a 140; de la tierra de 140 a 160; lechales a 3 pesetas kilo.

Carneros a 3'80 pesetas kilo canal corderos a 4.

Ganado de cerda a 3'40 pesetas kilo canal; en vivo a 34 pesetas arroba.

En Barcelona se ofrece: carneros a 4'35 y 4'20 ps. kilo canal; ovejales a 4 y 4'10; corderos blancos del país a 2,70; valencianos, a 3,75.

José M.ª de Arévalo.

## El alcohol, los yanquis y nosotros.

Positivamente el pueblo norteamericano progresa de día en día, por que allí el Estado cuida de la salud y de la vida de los ciudadanos preparándolos para la lucha contra la muerte por la mayor fortaleza de la muerte.

Dos venenos de uso constante acortan la vida de los hombres: el alcohol y la nicotina. Pues bien, el alcohol queda suprimido en los Estados Unidos de América, a juzgar por la noticia cablegráfica que envían los corresponsales de Prensa.

Claro está que la supresión van votándola lentamente los diversos Estados, y ahora le ha tocado la vez al de Nebraska que, al ratificar la enmienda constitucional que prohíbe la venta de bebidas alcohólicas; ha determinado la reforma en todos los Estados.

La enmienda constitucional en que se contiene tan interesante prohibición, fué presentada al Congreso por Mr. Shephard, de Texas, y para entrar en vigor tenía que ser aprobada por las tres cuartas partes de los Estados de la Unión.

Y como Nebraska completaba el quorum, ya es ley la enmienda, que será votada seguramente por todos los demás, pues ya lo han hecho en seguida Missouri y Wyoming, quedando tan solo diez Estados, que no han hecho la ratificación.

Por la nueva ley cesará en todo el país la fabricación, venta, importación, exportación y transporte de toda clase de licores embriagantes, en el término de un año á partir de la proclamación de la enmienda hecha por el Ministerio del Interior.

Debido á esa sabia y eficaz política, mucho más sabia y eficaz que la que aquí se entretiene en discutir lo divino y humano sin una conclusión práctica y definitiva, se explica que los Estados Unidos del Norte de América hayan aumentado su población en noventa años, de 3.929.214 á 50.155.783 habitantes.

El azote del alcohol ha quedado exterminado en los Estados Unidos. Y en cuanto sea cumplido el 20 de Enero de 1920, nadie podrá en aquel territorio vender ni comprar ni transportar ni beber licores alcoholizados de ninguna clase.

Lo mismito que aquí, que no hay calle, ni plaza, ni plazuela, ni callejón sin salida, donde no haya una, dos, tres ó diez tabernas. Hagamos una breve estadística: Solamente en Madrid hay 2.120 tabernas, propiamente dichas, sin contar otras tantas tiendas de ultramarinos donde se expenden vinos y licores, los cafés, bares, casas de comida, restaurantes, puestos de bebidas en los espectáculos públicos, casinos, cantinas callejeras, etc. etc.

Aquí, en nuestra amada España, se pueden contraer los indisolubles lazos con una señora «turca» sin dificultades ni trabas de ninguna clase, pues no solo están las tabernas abiertas los domingos y días festivos, sino que así como hay pocos comerciantes de artículos de comer, arder y vestir, que se decidan á abrir crédito á sus resignados parroquianos, en cambio hay muy pocos, poquísimos taberneros, que no tenga cuenta corriente de crédito abierta á lo más y á lo menos florido de su parroquia.

Se puede calcular, sin peligro á equivocarse en el avance estadístico, que cada ciudadano madrileño, ó de los que residen en la Villa del Oso, el Madroño y... la «bota», puede beberse diariamente sin que su fra-perjuicio el stok, cuatro litros de vino, aguardiente, ron, coñac, etc, lo cual ya es una ración respetable para muchos, siquiera haya otros que esa cantidad les sirvan tan solo como enjuagatorio.

Después de escritos los anteriores párrafos hemos tenido anoche que cruzar una gran parte de Madrid. En todas los barrios oíamos músicas de charanga... es que se estaban inaugurando veinte tabernas más.

Miguel España.

CARTA ABIERTA

Sr. Director de EL PORVENIR CASTELLANO

Querido amigo y compañero: vás á perdonar que intervenga en una cuestión que por ser de justicia, considero que la recibirás con agrado.

En la conversación con Indiscreto, el Sr. Gómez Santa Cruz, al hablar de la Cruz de Beneficencia para el señor Gobernador civil, expone su criterio de que le parece bien (conformes) pero que también al Sr. Febrel y al Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, debiera concederse. Ignoro los méritos de estos dos señores, aunque reconozco que el Sr. Febrel cumplió con su deber, y ya es un mérito y el se-

ñor Obispo visitando á los enfermos con- trajo otros.

¿Pero qué vamos á pedir para los héroes ignorados?

¿Qué merecen los que enterraron muertos, los que cuidaron enfermos, los que recogieron huérfanos y los colocaron en hospitalario asilo; los que tuvieron necesidad de convertirse en vaqueros, en pastores del ganado para que no solo la vida se salvara sino las haciendas de los infestados?

¿Qué pediremos para los curas párrocos de Deza y Viana de Duero, modelos de fervor cristiano, y amor á los semejantes?

Sé, por que en los pueblos me lo cuentan, las prodigiosas hazañas de D. Juan del Río Miguel, cura párroco de Viana de Duero, conoço los heroicos esfuerzos de D. Pedro Febrel cura párroco de Deza.

Y por ello, como verdadero acto de admiración, concebí el propósito de molestarte pidiendo que en tu periódico, se comience el juicio contradictorio necesario, para que á esos dos señores humildes sacerdotes, que tal vez vean con amargura como se honra á los que contrajeron menos méritos que ellos, para que vean, repito, existe un tan desconocido y humil de periodista, como ellos lo son héroes de la humanidad, que pide una miajita de justicia, de equidad, en el reparto de premios al comportamiento humanitario de aquellos que sirven para algo más que rezar por las culpas ajenas.

Muy agradecido por la publicación de estas líneas, y mucho más si te decides á recoger la idea que te ofrezco, sabes es tu yo buen amigo y compañero,

Mariano Cabruja.

Mirando á los campos

El grupo de los agrarios

El Sr. Gasset, reuniendo á sus amigos personales, ha constituido un grupo político para mantener la política agraria por él sustentada en las distintas veces que ocupó la cartera de Fomento.

Hace tres días se verificó la reunión preparatoria y en la semana próxima se hará público el programa que ha de defender en la vida pública el nuevo partido ó agrupación.

Ayer tarde hablamos en el Congreso con D. Rafael Gasset quien nos prometió enviarnos un ejemplar de ese programa.

Pero mientras llega, vamos á hacer algunas consideraciones, siguiendo nuestras normas en esta sección.

Después de la baranda política entre los catalanes y republicanos y todas las demás fracciones de la Cámara popular, por ser forzoso según el Reglamento, se entró en la orden del día. Ya en ella negáronse á hablar los señores que tenían pedida la palabra para tratar del dictamen sobre el proyecto de Ley modificando la tarifa del impuesto de sucesión. Esto motivó que el Presidente del Consejo dijese: «El Gobierno ha querido que se discuta este proyecto, aparte de su gran importancia intrínseca para dar la sensación de que no se olvida de cosas tan interesantes ligadas con los presupuestos cuya discusión comenzará mañana. Pero si los diputados no quieren tratar estas cuestiones, allá ellos».

Elocuentísimo estuvo el conde de Romanones; no parece sino que se ha leído de cabo á rabo nuestros artículos en los que un día y otro día venimos anatematizando á esos representantes del país que no saben serio.

Y para remate, en medio de una soledad espantosa y desconsoladora, se puso á discusión el dictamen de la Comisión permanente de Fomento sobre el proyecto de ley creando un Instituto Nacional Agrario.

La discusión, que discurrió en medio de la mayor indiferencia, hubo de suspenderse al fin.

¿Cómo vais á sorprenderos después si toda la acción oficial recae en favor de la industria por muy exótica que sea y para la Agricultura no hay una limosna de atención y de consideración política?

¿Cómo vais á sorprenderos de que las sesiones de las Cámaras se destinen íntegramente á discutir cuestiones puramente políticas y las agrarias queden aplazadas hasta el día del juicio?

Para los diputados de la nación, los que se llaman vuestros representantes, la creación de un Instituto Nacional Agrario, que desarrolle el crédito agrícola, no tiene importancia alguna. Prefieren ellos solazar sus oídos con las estridencias catalanistas ó con la elocuencia castellana ó con los floreros oratorios de esta ó el otro personaje.

Juan del Campo.

LA LIGA DE LAS NACIONES

La «Gaceta de Westminster» dice: «La Liga de las Naciones, que merece la pena de ser considerada despacio es un organismo que hará imposible la repetición de sucesos, como los que estallaron en otoño de 1914.

El Corolario de esta situación es que la Liga tiene que colocar á las Potencias Centrales dentro de su órbita en el primer periodo de su existencia. Solo la Liga de las Naciones puede efectuar tal cosa. Como la liga de los aliados actuales ha de ser amada, dispuesta á todos los servicios á que se obliga, debe ser lo más fuerte posible para actuar inmediatamente con relación á sus enemigos de la Europa central. No solo debe fortificar y atrincherar sus fronteras sino que debe tenerlas ocupadas por numerosas tropas dispuestas á tomar la ofensiva en un momento dado. Tenemos el derecho de preguntar á los con-

tados individuos que están en contra de la Liga ó que la consideran como un ideal fuera del terreno de la política práctica, que nos digan que otra alternativa queda, pues la única que se halla fuera de la Liga de las Naciones es la construcción de todo lo que estamos acostumbrados á considerar como exigencias civilizadas.

Noticias generales.

La Escuela de Artes y Oficios.—La nueva Junta y dignos profesores de esta Corporación, que preside nuestro distinguido amigo D. Mariano Javierre, se propone llevar á cabo diferentes proyectos, todos muy importantes y de indiscutible necesidad.

Las primeras aspiraciones de los directores del Centro consisten en dar un mayor impulso en su desarrollo y á este efecto iniciarán activa campaña para que el elemento obrero acuda á dicho Centro á recibir instrucción.

Nos consta que el número de alumnos matriculados es el de noventa y excepción de una media docena de obreros, todos son niños. La Escuela de Artes y Oficios que en la mayoría de las poblaciones está instalada en adecuados edificios, cuenta aquí en Soria con locales impropios para su desenvolvimiento y á evitar esto dedicará sus energías que son muchas y sus actividades que no son pocas el

actual presidente de tan meritorio Centro instructivo.

El Sr. Azpeitia.—Nos complace comunicar, muy especialmente á los pueblos interesados, que el activo diputado á Cortes por el distrito de Agreda D. Mateo Azpeitia ha conseguido del ministerio correspondiente la inclusión y aprobación de la subasta para el trozo segundo de la carretera de Gómara á Deza.

Muy pronto, según nuestros informes, ha de anunciarse la referida subasta.

Teatro Principal.—El domingo próximo continuará la proyección de la gran cinta «La máscara roja» con los episodios tercero y cuarto titulados «La captura» y «De cara á la muerte».

Lucile, la hermosa y joven protagonista, cuyas hazañas han causado una gran admiración entre los concurrentes al café del Gto Negro es coronada por los apaches.

La gentil artista, vestida con unas largas medias de seda negra que la llegaban hasta la cintura y recubriendo su cuerpo de un corsete igualmente negro y de seda apareciendo radiante de hermosura siendo bautizada en ese día con el apodo de «Máscara Roja» por ir cubierta su faz con una máscara de ese color.

Cuando ella dirigía un sentido discurso á sus huéspedes, agradecidos la acogida benévola que la habían dispensado, vino la noticia triste á enturbiar aquella algeza.

Hugo y sus hombres se presentaron allí.

Además de los episodios se proyectarán otras cintas de verdadero mérito artístico.

Comunican de Tejado que inducido por una enfermedad crónica que padecía, el domingo puso fin á su vida, ahorcándose, el vecino Victoriano Jimeno Soto.

El señor D. Rogelio Tenorio Casals, teniente coronel de la Guardia civil, ha sido destinado para el mando de la Comandancia de esta provincia.

El martes último marchó á Calatayud el joven tipógrafo D. Mariano García Carricero.

Ayer celebraron su fiesta onomástica los Sres. Campos y Castro, director y secretario respectivamente de la Normal de Maestros de esta ciudad. A las muchas felicitaciones recibidas por ambos señores unánime la nuestra muy sincera.

De Correos.—El personal de la Principal de Correos de Soria ha publicado y remitido á la Junta Directiva y demás funcionarios poseales un importante proyecto de reorganización de la Sociedad de Socorros Mutuos de Empleados y creación del Colegio de Huérfanos, para que sea sometido á su aprobación.

A las once de la mañana de ayer falleció en esta ciudad, confortada con los auxilios espirituales doña Saturnina Aguirre y Herculita, virtuosa dama que gozaba de general estimación.

Hoy se han verificado los funerales de entierro habiendo asistido numeroso acompañamiento.

A sus apenadas hermanas, á sus hermanos políticos los señores Sainz de Roblés y Taracena les enviamos nuestro sentido pésame.

De Instrucción Pública.—Por la Sección Administrativa de Soria le ha sido remitido al alcalde de Medinaceli oficio y hoja de servicios para su entrega á D. Concepción de

Lafuente, y al jefe de la Sección de Logroño certificado de descuentos de la maestra D.ª Benita Lerma.

—Nuestro distinguido amigo el ilustrado jefe de la Sección Administrativa de 1.ª Enseñanza D. Clemente de Benito ha tenido la atención de remitirnos un ejemplar de la obra «Tratado de legislación escolar» y otro ejemplar del «Anuario guía del maestro», publicado recientemente.

No hay para qué decir que dada la competencia de su autor en asuntos de enseñanza, ambas publicaciones son muy importantes y de imprescindible necesidad á los Sres. Maestros.

Nos ha manifestado el alcalde don Isidro Ramírez que uno de estos días convocará á la reunión para someter á su aprobación el reglamento por el que ha de regirse la Cooperativa popular.

Nuestro querido amigo el exobernador civil de Avila D. Eusebio Cacho ha sido nombrado Auxiliar de segunda clase de la Delegación de Hacienda de Badajoz. Reciba nuestra cordial enhorabuena.

Han regresado de Madrid los médicos de esta localidad señores Giménez y Clavo.

Ha quedado confirmada por el Tribunal Supremo la sentencia absolutoria contra nuestro compañero don Mariano Cabruja, dictada por la Audiencia de Soria en causa que se seguía á nuestro amigo por supuestas injurias y calumnias contra el Administrador de la Mancomunidad de la Mancomunidad de los 150 pueblos de la Tierra de Soria.

En el tren de esta tarde ha salido para Palencia y otras capitales nuestro estimado amigo e joven comerciante D. Satorio las Heras y su esposa D.ª Pilar Ramírez.

Según una estadística publicada en los Estados Unidos, la cosecha de 1919, que será abundante, dará un margen para exportación de 350 á 400 millones de fanegas.

No olvide usted que los CHOCOLATES SAN SATURIO SON LOS MEJORES Pedro Llorente, Estudios, 2 y 4 SORIA

JERÓNIMO FARRÉ GABELL ORTOPÉDICO DE LA CLÍNICA DE NIÑOS DE LA FACULTAD DE MEDICINA Calle de Juan de Mena, 23, 1.º, MADRID

Hernias (quebraduras), cualesquiera que sean su antigüedad y desarrollo, inclusive las eventraciones consecutivas á la operación de las mismas, DEFORMIDADES DE LA ESPALDA, PIERNAS Y PIES se curan ó se corrigen, según sea la afección con nuestro sistema especial. Es necesaria la presentación del enfermo pues como los aparatos se construyen para cada caso determinado han de confrontar siempre con sus respectivos datos anatómicos.

APARATOS ESPECIALES de nuestra invención para el riñón móvil y para el descenso leve de la matriz.

PIERNAS ARTIFICIALES

sin tutores laterales de acero, con pies de caucho esponjoso, dispuestos de modo que, prescindiendo de toda clase de enlacaes piezas y resortes supletorios, imitan los movimientos del pie natural, CON PATENTE DE INVENCIÓN en las principales naciones del mundo. En Aranda de Duero, Hotel Ibarra, de 11 á 1 y de 3 á 6, fijamente el día 5 de cada uno de estos meses: Febrero, Abril, Junio, Agosto, Octubre y Diciembre. EN BURGO DE OSMA, Fonda de la Vda. de Pinilla, el día 6. EN SORIA, HOTEL COMERCIO los días 7 y 8 de cada uno de los mismos meses.

# Ultima hora.

Conferencias telegráficas y telefónicas con nuestros redactores de la agencia "La Internacional."

MADRID, 30 (41)

## En el Senado

### Escándalo formidable

#### Comentarios de la Prensa

La sesión de ayer en la Alta Cámara quedó abierta á la hora anunciada con bastante concurrencia de Senadores y de público en los escaños y tribunas.

El general Aznar pregunta al Gobierno, después de hablar de la situación de Cataluña, por qué no ha declarado el estado de guerra en vista de que la suspensión de garantías no ha sido suficiente para calmar los ánimos.

El señor Calvet hizo algunas consideraciones acerca del patriotismo de los catalanes y culpa solamente á los de la «Lliga» de poco patriotas.

El senador señor Garriga, después de las manifestaciones del senador que así tachaba á los elementos de la «Lliga» dijo textualmente:

—¡Miente S. S.!

Estas palabras dieron margen para que en el Senado hubiera un griterío enorme.

El escándalo terminó retirando estas frases el Senador que las había proferido.

Al dar cuenta de la sesión en el Senado todos los diarios madrileños hacen diversos comentarios de lo sucedido.

### Los Presupuestos

El señor Alvarado ha manifestado á los periodistas que seguramente esta tarde quedará ultimado el dictamen del Presupuesto de la Presidencia y de Estado.

Espera dicho señor que los presidentes de ambos departamentos darán explicaciones en seguida relacionadas con las cifras de otras partidas.

### Los socialistas

Los diputados de la minoría socialista han hecho público que el Sr. Besteiro continúa todavía en la ciudad condal.

### El general Berenguer

El alto Comisario de Marruecos general Berenguer marchará mañana para posesionarse de su destino.

El exministro de la Guerra recibió hoy á los periodistas dándoles cuenta de los proyectos que llevará á cabo en nuestra zona de Marruecos.

## Barcelona

### Un artículo de

#### "El Progreso"

#### Tranquilidad

Los corresponsales barceloneses telegrafían á sus respectivos periódicos dando cuenta de un artículo que con el título de «Locura españolista» publicó el diario radical «El Progreso» en su número de anoche.

El órgano lerrouxista dice entre otras cosas que lo que intentan los españolistas es que en Cataluña se viva bajo un régimen anormal y humillante.

Otros despachos de Barcelona dan cuenta de no haber ocurrido durante las últimas horas sucesos desagradables y de que reina tranquilidad.

### Un plante.

En el penal de San Miguel de los Reyes ocurrieron días pasados sucesos desagradables que no se han conocido en parte hasta hoy.

Según nuestras noticias de lo sucedido resultaron cuatro penados heridos levemente, ingresando en los calabozos unos sesenta individuos.

El penal está tomado militarmente.

El juez encargado de esta causa se ha presentado en el penal y apesar de la actitud violenta de muchos reclusos todos prestaron declaración.

## Del extranjero.

### Los sucesos de Portugal.

Dicen de Lisboa que las fuerzas republicanas comenzarán mañana importantes operaciones que han de modificar por completo la actitud de las fuerzas monárquicas que se encuentran en el Norte.

En Badajoz, con motivo de los sucesos de Portugal es muy considerable el número de subditos de la nación vecina.

### Para los austriacos

El corresponsal de la Agencia Reuter en Viena dice que el día 25 del corriente salió de Viena otro tren llevando un regalo de alimentos á Viena de parte del Lord Cavanz y se es-

pera que llegará á Viena el miércoles.

Ya están terminados los planes para el primer tren de víveres. Se han tomado precauciones especiales á fin de evitar que los víveres caigan en manos de los proveedores. La mayor parte se distribuirá gratis entre las clases más pobres. Se darán 27 toneladas de galleta á unas 15000 familias pobres que tengan niños menos de 2 años y también á los individuos de la guerra y á las cocinas y hospitales públicos que alimentan á 29.000 personas. Se entregarán 4 toneladas de harina de avena á 12.000 familias pobres y se dará leche condensada á 30.000 familias de las más pobres de la sociedad. Se distribuirán 12 toneladas de azúcar entre las mujeres que estén criando y las cocinas de guerra para niños. Se entregarán 30 toneladas de latas de conservas á 120.000 personas pobres y 10.000 latas á las familias 8.000 polietas de Viena. Se distribuirán 20 toneladas de pastas para sopa y 13 de arroz entre 151 centros que alimentan á 110 mil personas diariamente. Se venderán 60 toneladas de harina á las clases más pobres y á los jornaleros.

## Las Diputaciones Castellano-leonesas.

La Comisión ejecutiva de las Diputaciones Castellano-Leonesas, formada por los presidentes de la de Burgos, Segovia, Soria y Valladolid ha llegado á Madrid con el propósito de hacer entrega á las Cortes por medio de sus representantes parlamentarios, de las conclusiones por unanimidad aprobadas en la Asamblea de Segovia, como desarrollo de la base segunda del Mensaje redactado en Burgos en 2 de Diciembre último.

Acordose alí:

Primera. Afirmación de la unidad nacional, conservando el Estado íntegro é intangibles todas las facultades inherentes á la soberanía.

Segunda. Amplia descentralización económico-administrativa que permita el desenvolvimiento libre de los Municipios y de las provincias solas ó mancomunadas, asignándoles á este efecto fines y medios propios de su peculiar esfera de acción.

Tercera. Oposición terminante y categórica á que ninguna provincia ó región de España obtenga autonomía que envuelva merma en el poder único y soberano de la nacionalidad española. En este sentido, Castilla considera el separatismo disfrazado, como una gran desgracia nacional, y por ello antes de consentir ó pasar por disgregacio-

# Neutrácido Español.

No hallando remedio radical á sus sufrimientos, que le privan de la felicidad de vivir, encontrará usted en este científico preparado, no sólo la salud que le falta y la alegría que perdió, sino

## UN ESTÓMAGO NUEVO

que digiera y que asimile, porque, de no ser así, siendo esas funciones defectuosas, dan ocasión á las más graves enfermedades que padece la Humanidad.

El tratamiento racional más seguro es este específico, diferente de todos sus similares en su composición y en sus efectos, pues extingue rápidamente todas sus molestias y los dolores que le atormentan, no con calmantes, que los adormecen momentáneamente y de los cuales está exento, sino haciendo desaparecer su causa.

### Inofensivo en absoluto.

En las principales farmacias y droguerías.

Frasco pequeño, 6 pesetas, y frasco grande, 10 pesetas.

Concesionario exclusivo:

**JOSÉ MARÍN GALAN.-SEVILLA**

quien enviará folletos gratuitos á quienes lo soliciten.

De venta en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales y en la Farmacia de D. Federico Ortega.

nes simuladas de parte del territorio español apelará, en defensa de su integridad, á cuantos medios las circunstancias impongan».

Hoy se han reunido en la sesión tercera del Congreso de los Diputados dichos presidentes, con los representantes parlamentarios de Castilla, han acordado:

Primero. Ofrecer al Gobierno, en nombre de las Diputaciones y de los pueblos que las integran, para el mantenimiento del orden y defensa de la integridad de la Patria, sin reparar en sacrificios y sin admitir imposiciones que atenten á la dignidad del poder público y á los sentimientos de españolismo arraigados en la conciencia nacional, cuya debilitación sería deshonrosa para los hombres encargados de sostener la unidad de España.

Segundo. Que un diputado presente las bases al Parlamento, en

sesión pública, solicitando al mismo tiempo que se anteponga la discusión del proyecto de autonomía municipal al provincial y al regional; y en tal sentido, haber visto con gran satisfacción los propósitos de los Municipios aragoneses.

Heraldo de Madrid.

## ALCOHOL

Marca El León.

Pesetas 1,75 el litro (sin caso).

Pedid la botella precintada de un litro completo.

Depositario para la provincia

**Pedro Llorente.**

Estudios, 2 y 4, Soria.

## Torcuato Martínez.

Aperitivos, Café, Licores.

BAR "IDEAL"

EL PORVENIR CASTELLANO

Teléfono número 62.

## TALLER TIPOGRAFICO DE

# M. Reglero Hnos.

Soria, Plaza de Aguirre, 2, Teléfono 62.

Impresiones de toda clase de trabajos en tinta negra y de color, á precios módicos.

Prontitud, esmero y elegancia en la confección.

SORIA.—Imprenta de Marcelo Reglero y Hermanos.—1919

NUEVOS MANANTIALES

— EN —

Loeches

OFICINAS:

Montera, 29, bajo. MADRID

# PEÑAGALLO

:Agua Mineral:

Natural, Depu-

rativa,

Antiartrítica,

y Antiherpética.

Pida V. la botella de una dosis del más suave PURGANTE, en farmacias y droguerías.

**EL PORVENIR CASTELLANO** agradece la colaboración espontánea pero no mantiene correspondencia acerca de la misma. Este periódico no publicará más trabajos que los que su director solicite.

**TARIFA DE PUBLICIDAD**  
 Esquemas mortuorios:  
 1.ª plana (completa), 200,00 ptas  
 Media ídem..... 100,00 »  
 A tres columnas.... 10,50 »  
 A dos id. .... 7,50 »  
 A una id. .... 5,00 »

Anuncios en primera plana:  
 De una á cuatro líneas, 1,50 ptas  
 Línea cuerpo 8 0'15 pesetas.  
 Ídem ídem 10 0'20 »  
 Ídem ídem 12 0,25 »  
 En segunda ó tercera:  
 De una á cuatro líneas una peseta  
 Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.  
 Ídem ídem 10 0'15 »  
 Ídem ídem 12 0'20 »  
 En cuarta plana Precios especiales

Depósito de pasta para rodillos.  
**IMPRESORES:**  
 Si de can que los rodillos de sus máquinas se conservan en buen estado antes tienen que fundirlos con buena pasta. Es una garantía saber que casi todas las máquinas de los diarios madrileños tienen sus rodillos fundidos con pasta blanca ó color corriente, de esta casa.  
 Para pedidos, Abdón Pérez, Puerta Cerrada, 4, 2.º MADRID.

**ESCUULTOR-MARMOLISTA**  
**Cándido D. Aparicio**  
 Sobrino-sucesor de Aparicio Valverde, 6, MADRID  
 Construcciones en mármoles y demás piedras.  
 Especialidad en lápidas, panteones, mausolios, y sarcófagos.  
 Se reciben encargos en Soria, peluquería de Vicente Alcázar, Soportales del Collado.

**"LA RIOJANA".** Gran Fábrica de Jabón.

Está reconocida como el mejor jabón para todo el lavado de ropa; por déis exigir siempre la marca de **SANTIAGO RUIZ DE LA TORRE**

**ARNEDO (RIOJA).**

Gran fábrica de harinas "La Trinidad." Por Cilindros y Plansichters.

**ELIXIR ESTOMACAL**  
 de Saiz de Carlos (STONALIK)  
 Es recetado por los médicos de los cinco continentes para curar la acidez, la flatulencia, ayuda a las digestiones y mejora el apetito, curando las molestias del estómago.  
**ESTOMAGO E INTESTINOS**  
 el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que á veces alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.  
 De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Para objetos de regalo, visite usted la casa de **Angel Pérez Baraza.**

Soportales del Collado, 45.-Soria—Teléfono número 121.

Explotación y clasificación general de materias para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

**Compra**

Toda clase de lanas viejas y colchones. Trapos blancos y en colores, alpargatas, cuerdas y lonas. Asteas, pezuñas, casco y reta de cuero crudo. Crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre. Papel, goma, hierros viejos de todas clases. Cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc., etc.

**La casa que más caro paga.**

Venta al cambio de toda clase de loza de Mayólica, Manises y Sevilla. Cristal, botijos, macetas, novedades en artículos para regalo.—Esta casa vende á precios económicos.

**Venta de Loza**

Cristal, Mayólica de las principales fábricas de España.

Novedades en artículos para regalo, flores y macetas, centros y jardinerías. Esta casa cuenta con infinidad de objetos á precios económicos sin competencia.

Despacho: Soportales del Collado, 45.-Carretera de Madrid frente á la estación.

**CONTRA LOS LAJOS**  
**PASTILLAS PECTORALES DE G. F. MERINO E HIJO**  
 En farmacias y droguerías, 0'75 Paquete.

**Pescaderías de F. Reglero.-Soria**

Canalejas, número 78.—Plaza de Abastos, cajón núm. 11.

Recibe todos los días género de "La Coruñesa" (Madrid) y de los puertos de Bermeo, San Sebastián y Santander.

Envíos á los pueblos de esta provincia.

Toda la correspondencia á «M. Reglero u Hermanos-Impronta-Soria.» Por teléfono, núm. 62.

**LA ORIENTAL**  
 Almacén de coloniales.  
 Fábrica de jabón y Lejía líquida  
**Pedro Llorente**  
**Soria.**  
 Estudios, 2 y 4. Teléfono núm. 64.  
 Chocolates superiores; Vinos y licores; quesos, tés, café, embutidos; legumbres, VENTA POR MAYOR Y MENOR Artículos finos para el tocador.—Pinturas

**Pastillas J. Miró.**

**ESPECTORANTES Y CALMANTES DE LA TOS**  
 Estas pastillas de exacta dosificación, elaboradas con la mayor pulcritud, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calmándolo rápidamente la tos que tanto molesta, están indicadísimas contra la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos por rebelde que sea, dando excelentes resultados sin que su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.  
 Si no queréis sufrir tos y espectorar, tomad Pastillas J. Miró.  
 PRECIO: Una peseta caja.—Exíjanse en todas las farmacias y droguerías de España

**Clínica-médica quirúrgica operatoria**  
**Med. Maquel Hernando de la Cruz**  
 Asistente de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos.—Especialidad en cirugía general y operaciones. Ginecología y partos Distócicos. Médico oculista.  
**UCERO (Soria).**  
 Todos los sábados en el Burgo de Osma. Consultas de protección á la infancia, gratuita enafecciones de boca, garganta, nariz y oídos y para niños.

**Miranda, sastre.**  
**VALLADOLID**  
 Últimas novedades en géneros del reino extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.  
 Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLEBILLA Canalejas, 9.

Para comunicados y remitidos rigen en esta parte los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; ídem del 10' 0'40; ídem del 8, 0'30.—En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente al fin de los precios anteriores.

**Esquelas mortuorias y recordatorios:**

**M REGLERO Y HERMANOS**

Plaza de Aguirre, 2, SORIA

**BE SOY TODO EL MUNDO**  
**LO DICE**  
**Kinasol BESOY**  
 No hay miedo á la gripe ni al tífus con **Sello Besoy**  
 Solo cuesta 0,30.—Nada más eficaz.  
**Eupeptol Besoy** favorece la expectoración, suaviza la garganta, hace desaparecer toda molestia. Sin calmante alguno, práctico, sencillo, cómodo.—Un tubo con 20 comprimidos: Ptas. 0,50 Indispensable en la actual epidemia.  
**Purgante Besoy.**—Desinfectante poderoso. No hay miedo ni á la gripe ni al tífus con el. Suave, eficaz, rápido, inofensivo Solo cuesta 30 céntimos. No hay ninguno que la iguale.—No hay otro que la supere.—Preferido por todas las madres.—Recomendado por todos los niños.—Inconmovible reputación.—LO DICE TODO EL MUNDO.